

Zeitschrift: L'Hôtâ
Herausgeber: Association de sauvegarde du patrimoine rural jurassien
Band: - (1996)

Artikel: Les croix du Jura
Autor: Imhoff, Gaston / Imhoff, André
Kapitel: Courtemautry
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1064680>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COURTEMAUTRUY

Dans ce sympathique village, où sont érigées quatre croix, c'est la petite chapelle qui attire, sans conteste, le regard du visiteur. L'ensemble du site est rehaussé par un remarquable calvaire en pierre implanté dans un jardinet fleuri; le socle est de forme rectangulaire et supporte une magnifique croix avec un Christ en bronze. Comme beaucoup d'autres, le lieu est pétri d'histoire. En effet, le domaine (quae «Curthaltrut» dicitur), tenu en fief au XII^e siècle par Huzon de Pleujouse et ses fils Théodoric et Gérard, appartenait à l'évêque de Bâle. Plus tard, en 1147, l'Abbaye de Lucelle en devint la propriétaire; elle conservera ce domaine jusqu'en 1793. L'acte d'une visite épiscopale, en 1783, signale la petite chapelle de Courtemautruy où on ne disait pas la messe. La chapelle actuelle a été reconstruite au siècle dernier en bordure de la route au centre du village et bénie le 15 juin 1843. Mgr Salzmann y autorisa la célébration de la messe.

Une plaque apposée sur le mur de l'édifice rappelle l'essentiel des événements historiques:

La Chapelle de Courtemautruy, dédiée à la Sainte-Vierge et à saint Eloi, est sous la protection des monuments historiques.

Première construction au XVII^e siècle, rehaussée en 1738, modifiée en 1843, 1852 et 1925. Restaurée en 1974/1975.

Les cloches sont de 1744.

La croix de 1867 est consacrée au Sacré-Cœur de Jésus.

Croix de la chapelle.

